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2025 年底，
国字号住房全部采用装配式建筑

啥是装配式建筑？河南王牌企划有限公司
董事长上官同君说，简言之，就是先在工厂预
制好构件，再像搭积木一样，把构件运到工地
拼装成完整的建筑。

郑州市政府有关负责人说， 到 2020 年，
全市装配式建筑(预制率不低于 20%，装配率
不低于 50%，下同)占新建建筑的面积比例达
到 30%以上， 其中保障性住房及政府和国有
企业投资项目达到 60%以上。

根据计划，力争到 2025 年年底，全市装
配式建筑占新建建筑的面积比例达到 50%以
上，其中保障性住房及政府和国有企业投资项
目原则上应达到 100%。

今后，您在郑州买的房子，很可能是装配
式建筑。“郑州将以市内五区(金水区、二七区、
中原区、管城回族区、惠济区)和郑州航空港经
济综合实验区、郑东新区、郑州经济技术开发
区、 郑州高新区为装配式建筑重点推进区域，
荥阳市、新密市、新郑市、登封市、上街区和中
牟县建成区以及农村地区为装配式建筑鼓励

推进区域。 ”上官同君说。
今年， 郑州市装配式建筑已经开始试点，

重点推进区域新开工的装配式建筑占新开工
总建筑面积比例不低于 5%。

据悉，2018 年起，总建筑面积 5 万平方米
以上的新建保障性住房项目，以及政府和国有
企业投资的总建筑面积 2 万平方米以上的新
建(扩建)学校、医院、养老建筑等项目原则上应
采用装配式建筑技术建设。 总建筑面积 10万
平方米以上的新建商品住房项目、总建筑面积
3 万平方米以上或单体建筑面积 2 万平方米
以上的新建商业、办公等公共建筑项目应采用
装配式建筑技术建设。

装配式建筑，再加上全装修，老百姓买的
房子将和现在有很大不同。

平顶山、新乡等地
已有装配式建筑产业园、工厂

河南财经政法大学教授刘社说，2017 年
河南省政府工作报告提出，加快推进建筑产业
现代化，培育装配式绿色建筑产业基地。目前，
平顶山、 新乡等地已经有装配式建筑产业园、
工厂。

省内房地产界业内人士介绍，平顶山已经
开工建设宝钢·华中装配式绿色建筑产业园。
河南新蒲远大住宅工业有限公司在原阳县正
式投产，这个“住宅工厂”的装配式建筑，把建
房子变得和造汽车、搭积木一样方便快捷。

河南兴安新型建筑材料有限公司研发中
心主任、 工学博士司政凯告诉大河报记者，河
南培育装配式绿色建筑产业基地，将给建筑产
业带来一次变革。

“所谓装配式绿色建筑产业基地，是绝大
多数从事绿色建筑产业的企业一直梦寐以求
做的事情。 ”司政凯说，未来，像“搭积木”一样
盖房子将变为现实。政府也愿意拿出真金白银
支持这个行业的发展。记者从郑州市政府了解
到，2018年底前，对建筑面积 3 万平方米以上
的装配式住宅和 2 万平方米以上的装配式公
共建筑项目给予 50元 /平方米的市财政资金
的补助，单个项目补贴不超过 500 万元(同时
享受其他优惠政策)。

装配式建筑如何？
安全不安全？

记者采访的多位业内人士普遍认为：和传

统现浇建筑相比， 装配式建筑具有工期短、污
染少、节约资源和劳动力等优点，被公认为传
统建筑业转型升级的方向。

司政凯说，新蒲远大“住宅工厂”的装配式
建筑，相对于传统现浇方式，可缩短施工周期
30%左右，节水 50%，降低砂浆用量 60%，节
约木材 80%，降低施工能耗 20%，减少建筑垃
圾 70%以上。

然而，也有业内人士李先生提出，装配式
建筑造价比现浇建筑稍高， 是推广的一大障
碍。 他举例，装配式建筑每平方米造价要比现
浇建筑贵 200至 500元。

想要破解这个难题， 必须提高设计效率、
扩大规模，以建设预制率 50%的项目为例，建
筑面积达到 10万平方米， 造价就和普通建筑
相当。

一栋几十层的高楼，用装配式建筑拼装在
一起，质量可靠吗？ 刘社说，一般情况下，装配
式建筑的房屋质量更高。 比如，工厂预制装配
式建筑的构件，尺寸可以由厘米级精确到毫米
级，各个部件无缝衔接，就像品牌汽车工厂拼
装一辆轿车那样，质量牢靠。

/央视

2月25日中午一点，三三两两的乘客散落
在沙马拉达站，天冷风大，他们大多披着查尔
瓦蹲坐在地， 旁边摆放的是他们的“行李”
———鸡、鹅、猪、腊肉、土豆等，他们在等两点
十分的5633次火车前往乡里或县城。

去年刚刚脱贫的吉克瓦则带着他最小的
女儿吉克伍加去喜德县城卖玉米， 再买点生
活用品回来。 吉克瓦则第一次坐火车是在12
岁，兴奋地一夜没睡。 如今他最小的女儿已经
16岁，在喜德读初一，吉克伍加每周五坐火车
回家，周日再坐火车回到学校，她的小学也是
这么过来的。 她告诉记者，长大了想当画家，
第一个想画的人是爸爸和妈妈， 她最想坐火
车去的地方是西昌。

沙马拉达到喜德共42公里， 途径5站，历
时85分钟，票价2元。 铁路总公司相关负责人
表示，这个票价30多年未变，一直执行1995年
普速旅客列车运价标准。 家族第四代铁路人

薛东旭是沙马拉达站站长，他对记者表示，平
日里大量彝族旅客乘坐该对列车探亲访友、
务工赶集，有的去市集贩卖自家农产品、家畜
家禽；有的到县城采购日常用品；有的穿着民
族服装参加族群活动。 火把节和彝族年期间
是小站的“春运”，旅客激增，车上热闹非凡。

站站停， 时速不到40公里的5633/5634
次列车自1970年开通以来，已运营近半个世
纪，全程票价25.5元，最低票价2元，全程运
行353公里， 是当地彝族百姓出行的主要交
通工具。 记者从铁路总公司获悉，目前，全国
铁路共开行这样的公益扶贫列车81对，占普
速旅客列车开行总量的近6%， 主要分布在
西南、 西北和东北偏远贫困地区，2016年共
运送旅客近3000万人次。 公益扶贫旅客列车
多经偏远贫困地区，旅客出行需求并不旺盛，
平均客座率不到40%， 铁路企业承担了大量
运营亏损补贴。

因为当地彝族百姓对列车的依赖， 经常
有人乘车的时候问火车会不会停掉， 薛东旭
则会给他们吃定心丸，“我们的车站在这，车
不会停，我们也不会跑，会一直服务你们！ ”

据悉，“十三五”期间，全国百项交通扶贫
骨干通道工程中的16个铁路项目， 已有12个
项目开工建设。 2016年， 我国完成铁路投资
8000亿元，投产新线3281公里。 其中，中西部
地区铁路基本建设投资完成4435亿元， 占全
国的72.2%， 新线投产2954公里， 占全国的
90%，高铁投产1694公里，占全国的89%。 对
全国14个集中连片特困地区所在21个省区市
的铁路基本建设投资完成4433亿元， 新线投
产2954公里，其中高铁1694公里。中西部地区
持续推进大规模铁路建设， 不仅直接拉动了
当地经济发展，极大便利了沿线群众出行，也
为扶贫攻坚和全面建成小康社会发挥重要作
用。 /央视

国务院新闻办公室上午举行新闻发布
会，请国务院食安办主任、国家食品药品监督
管理总局局长毕井泉介绍我国食品药品安全
监管工作情况，并答记者问。

谈到守护好百姓“舌尖上的安全”，毕井
泉指出，对中国的食品安全既要有信心，也要
看到差距和存在的问题。 说要有信心，一个是
从市场抽检的结果来看， 食品安全是有保证
的。 2016 年食品药品监管总局组织抽检了
25.7 万批次食品的样品， 合格率 96.8%，与
2015 年持平， 比 2014 年提高了 2.1 个百分

点。 对 1300 余家大型生产经营企业抽样检
验，合格率分别为 99%和 98.1%，近几年没有
发生重大的系统性食品安全事件。

毕井泉表示，同时我们要看到工作的差
距和存在的问题。 由于我国人多地少的特殊
国情和所处的历史发展阶段，现在食品安全
的形势依然复杂严峻，食品安全工作与人民
群众的期盼仍然有很大的差距。 比如农药兽
药残留超标的风险，环境污染造成食品中重
金属超标的风险，粮食收购储存运输中霉菌
污染的风险， 还有非法添加非食用物质，食

品添加剂的超范围、超限量使用的风险。 另
外，制假、掺假、售假违法案件仍然时有发
生。

毕井泉说，食药监部门有决心、有信心按
照习近平总书记提出的“严”字当头的要求，
严管、严防、严控食品安全风险，下大力气整
治人民群众普遍关心的突出问题， 认真落实
地方属地管理责任， 严把从农田到餐桌的每
一道防线， 确实维护人民群众“舌尖上的安
全”。

/人民网

2月21日中午， 宁波联盛广场保洁员卞
秀珍从“分享冰箱”里拿了一包豆腐，冰箱里
的东西都是免费的。

58岁的卞秀珍是安徽人，干保洁9年了。
一个多月前，她第一次看到这台“分享冰箱”
时不敢拿，观察了两三天。“我还是去问了老
板，说真的免费，才敢拿。 ”

卞秀珍一家老小9口人都在宁波， 每天
伙食开支都精打细算，从“分享冰箱”里取菜
后，不仅能省一点，还可以尝尝不一样的菜。

拿了菜的卞秀珍来说：“咱也不能只享
受人家的好处，别的事我帮不上忙，走到他
店门口，看到哪里脏了给扫一下，也算是回
报了。 ”

这台“分享冰箱”的摆放者是联盛广场
一家饭店的老板汪俊杰，28岁，衢州人，来宁
波读书、工作快十个年头了。

汪俊杰说，为了保证菜品的新鲜，店里的
菜每天都是大巴车从衢州运到宁波， 会多备
些。 可这样一来，就会有剩余的菜，有些菜蔫
了品相不好就不能上桌。“店里只有十来个
人，还是吃不完，多的就只能扔垃圾桶了。 ”

无意中，他看到国外的“分享冰箱”，觉
得蛮好的。“丢掉的菜并不是不能吃，只是品
相不好，何不送给有需要的人？ ”

1月18日，“分享冰箱”正式出街。汪俊杰
写了两个大大的免费字样， 贴在冰箱上，旁
边还注明“免费按需领取，保质期内食用，请
勿随意浪费”。

每天上午开门时，他会将菜放入“分享
冰箱”， 会贴上标签， 写上菜品和食用时间
（一般保质期为两天， 过期无人领取便丢
弃）。摆出的菜品根据店里剩菜来定，平均每
天摆出10份左右，有红菜心、香椿、豆腐、小
番茄等。

起初，有人看到以为是开玩笑，不敢拿。
短短一个月后，“分享冰箱”开始被周围人熟
悉。原先只有广场的保洁员来取食材，如今，
人越来越多，有时也会被拿空。

汪俊杰说，自己没想那么多，“我没有去
吆喝推广，只是把菜给想要的人。 ”

/人民网

今后盖房子像“搭积木”
郑州装配式建筑开始试点

铁路部门开行81对
扶贫列车服务沿线群众出行

宁波“分享冰箱”
大家可以免费拿菜

食药监总局：

2016年抽检食品25.7万批次
合格率96.8%

今后，郑州盖房子，就像“搭积木”一样简单。 记者从郑州市政府获悉，“郑州市人民政府关于大力推进装配式建筑发展的
实施意见”已经出台，到 2020 年，全市装配式建筑占新建建筑的面积比例达到 30%以上。

装配式建筑绿色环保，可是价格会不会更贵？ 安全不安全？ 记者进行一番调查。


